
梁漱華 訪問原⽂文精華抄本 
（以下為訪問原⽂文，內容未經考證；部份內容的考證可參參考研究員整理理後的⽂文稿。） 

梁：我很⼩小的時候就喜歡舞蹈，我唸⼩小學的時候已經在上海海跟⼀一個來來⾃自以前叫俄羅斯，蘇聯聯剛剛解
放的時候，很有名的（⽩白俄）芭蕾舞教師學習，他在上海海定居。所以我在⼩小學五、六年年級的時候，
在課餘時間就學了了幾年年芭蕾舞。在1956年年，⼀一個機緣讓我考上了了軍隊的歌舞團－當時朝鮮志願軍的
歌舞團在上海海招⽣生。其實當時我同時報考了了幾所學校，⼀一所是上海海歌劇舞劇院，另⼀一所就是「朝鮮
志願軍歌舞團」，但由於軍隊歌舞團先錄取我，所以我就選擇離開家鄉，加入他們，當時我才⼗十五
歲。直到1962年年，因為舞團出現⼈人事變化，我就向單位要求返回上海海。回上海海後，後來來我就申請前
往香港，我還記得抵達香港的那⼀一天是1963年年2⽉月4⽇日，這是⼀一個重新的開始。我還記得⾃自⼰己拿著⼀一
個⽪皮箱，帶了了⼋八塊港幣，那時只能給你⼋八塊，當時我⼤大家姐在香港。剛到香港，我什什麼都不懂，只
有舞蹈這個專業，那我就記得，我希望能找到⼯工作。不知道你記不記得，以前有⼀一所私⼈人辦立的學
校，叫香港藝術學院？它在香港島跑⾺馬地那裡，就在這學院私⼈人教跳舞。 

梁：國泰電影公司招⽣生，我就去報考，但後來來有個內部⼯工作⼈人員告訴我，收⽣生名單已經內定了了，那
時候天真，不知道是什什麼意思，他說意思是不可能錄取我，他後來來知道我是舞蹈出⾝身，就提議介紹
我去邵⽒氏電影公司南國劇團，因為那裡需要老師，後來來就帶我去⾒見見管理理該部⾨門的顧⽂文宗先⽣生，⾒見見⾯面
後，他認為可以給我⼀一個在藝員訓練班⼯工作的機會。我的第⼀一班學⽣生就是岳華、鄭佩佩。我還記得
有好幾個舞蹈節⽬目，像《⾎血濺牡丹丹紅》，都是很久以前的節⽬目，也排過好幾部電影裡⾯面的舞蹈。後
來來麗的電視有個節⽬目叫《香港之夜》，節⽬目需要⼀一個編排歌舞的⼈人。經介紹後，我就開始擔任《香
港之夜》的舞蹈編導。差不多是1968年年的時候。⼀一個綜合性的節⽬目，每個星期有⼀一次，有點像以前
無線那個節⽬目《歡樂樂樂樂今宵》，但它比無線更更早推出。 

梁：那時候剛到南國劇團時，我的⽣生活很緊張，跟家姐合租了了⼀一所⼩小房⼦子共住。你知道，有時候邵
⽒氏電影公司裡⾯面，南國劇團有什什麼派演出，什什麼聚會，我有時候也得參參與那些慶功會，對我來來說也
是⼀一種精神負擔，因為⼜又要穿得比較好看，⼜又要能上台⾯面，所以這當時對我來來說是⼀一種⿎鼓勵的⼒力力
量量，意思是我⼀一定要做得比別⼈人更更好。我很少跟別⼈人談及我在中國的背景，也許經過這次訪問，別
⼈人才知道我原來來是來來⾃自軍隊歌舞團。我（當時）沒說是因為當時的政治（環境）很敏感，所以我就
不能說我在⼤大陸是參參加歌舞團的，軍隊的任何背景我都沒有說。你說芭蕾舞和中國舞，老實說，即
使是香港⼈人也不是對中國舞有那麼多認識，他們不⼀一定很喜歡中國的節⽬目，所以排節⽬目的時候，盡
量量以芭蕾舞、⻄西化的節⽬目（為主）。當時現代舞還未流⾏行行，所以很多時候都要根據⾃自⼰己的思維來來編
排節⽬目。當時就有很多意⾒見見希望不要有那麼多中國化的演出。所以有時編舞時，要加些芭蕾舞或者
⾃自⼰己編的舞，所以有些作品⾃自⼰己不⼀一定是真的很滿意⋯⋯ 

梁：還有⼀一部《鳳舞驚魂》，我還在裡⾯面客串串，我實在不敢看以前的作品，我很少提及這些（過去
的）作品……（問：⾃自⼰己最滿意哪部作品？）也許是《紫⾊色風雨夜》⋯⋯ 

梁：那時候芳芳跟我說，梁師傅，可不可以（在電影中）加些不同的東⻄西，所以我加了了⼀一些⾃自⼰己編
的舞，我⾃自⼰己都好像沒看過，那時候我都已經快離開了了。芳芳是⼀一個很有才華的女⼠士，她在跳舞⽅方
⾯面的態度很好，明明她的表演可以停留留在某個⽔水準，但她會想做得更更好。 

梁：老實說，電影圈及電視界的競爭很強，我不知道現在情況怎樣，也許更更厲害了了吧？我意思是，
（當時是）看看你上去能不能做好，做不好下⾯面隨時有⼈人替換你，每天都是⼀一場比賽，要看看⾃自⼰己
怎樣才能做到最好，令導演滿意，怎樣令演員滿意，所以變了了很多東⻄西你需要商量量。比⽅方說⼀一部
（電影）⽚片派下來來了了，⼀一般來來說有歌有舞，有⼀一陣⼦子很流⾏行行歌舞（⽚片）嘛，那我就根據它的歌，看
看哪種舞（配得）比較好、（導演）喜不喜歡、動作怎樣（安排），所以⼀一開始經常能做得很好，



後來來可能⼜又需要有些變化。你知道香港有個教芭蕾舞的，現在不知道還是否活躍（舞壇）的，叫陳
寶珠？對，後來來她也有參參與排練⼀一、兩兩部（電影的）舞蹈，因為她教芭蕾舞，所以（電影中）多多
少少就有不同的（舞蹈）種類類。《紫⾊色風雨夜》是不同的風格，對我來來說是⼀一個鍛鍊鍊，⼈人沒壓⼒力力是
不會進步的，對吧？但那時的通訊（科技）、資料料不像現在般發達，上個網什什麼舞蹈風格都有，什什
麼風格都可以⽤用，現在排舞我覺得舞蹈就是舞蹈，何必⼀一定要劃分是什什麼種類類呢？現在的中國舞裡
⾯面已經包含了了很多外國舞蹈的動作，有些動作甚⾄至根本不知道來來⾃自哪⼀一個⺠民族，哪⼀一個地⽅方，好看
就⾏行行了了，對吧？但當時沒那麼多資料料，所以真的全憑⾃自⼰己思考⋯⋯ 

梁：所以為什什麼我不敢看我以前參參與的電影呢，我只是認為那不是⼀一份很好的⼯工作。因為⾸首先（製
作團隊）會先設下幾個創作框架，限制了了你的思路路、演員的條件、現場環境，你不能改變這些條
件，只能在這個框架裡「填顏⾊色」。試過有⼀一、兩兩個演員為了了讓⾃自⼰己看起來來⾼高⼀一點，就把鞋⼦子墊
⾼高，她們沒有舞蹈基礎，（跳舞時）轉⾝身都轉不了了還差點跌倒，可不就嚇死你，所以說她們拍照真
的不能拍下半⾝身，只能（叫她們）做做表情、動⼀一動⾝身⼦子。因此在種種條件的限制下，這種（歌伴
舞）不能被稱為真正的舞蹈，是電影裡⾯面的⼀一種穿插、⼀一種裝飾、⼀一種配合、⼀一種陪襯，所以當時
我希望有⼀一天，⾃自⼰己可以擁有⾃自⼰己的舞蹈學校。你以為演員上台前要跟他練功嗎？（練功）不可以
不活動他的⼿手⼿手腳腳，但當他有了了固定（上鏡）姿勢，你什什麼也做不了了，（情況像）「這個（姿
勢）不好，這個（姿勢）要改，鏡頭上好不好看？哦，好，⽤用這個」，很多東⻄西是臨臨時安排的，像
「梁師傅，要開機了了，你幫他設計幾個姿勢吧」，你就需要立刻設計好姿勢，這些（⼯工作）需要不
斷動腦筋，真的很辛苦。 

梁：老實說，在香港的七年年裡，搞舞蹈是我的⼀一個理理想，⼯工作那⼀一段是⽣生存，全部是⽣生存，只有在
麗的藝員訓練班教學時，有幾個演員可以做到舞蹈演員的要求，給了了我短暫的滿⾜足感，其他都是為
了了⼯工作。你只能這樣說，為了了⽣生存，為了了⽣生活，也許因為現在這個地⽅方我住了了太久，我現在更更像⼀一
個加拿⼤大⼈人，我很坦⽩白，意思是（當時我會想）我能幹什什麼？這是我唯⼀一懂的東⻄西，唯⼀一我最喜歡
的東⻄西，唯⼀一我可以謀⽣生的東⻄西，所以我要做得最好，但⽬目前這個環境只能讓我發揮到這個部份，
我就這樣做，只要做得不讓別⼈人覺得你在亂來來就⾏行行，我只是盡我⾃自⼰己的責任，但是以後的理理想要怎
麼實現，在這個環境裡我做不到，所以來來到（加拿⼤大）這裡，我就完成我的理理想。 

梁：所以從在中國加入軍隊歌舞團，再到香港（發展），⼀一個是共產主義（國家），⼀一個是殖⺠民
地，其實我⾒見見證過幾個階段，其實（期間）我學到很多東⻄西，明⽩白了了做⼈人（道理理），堅定了了我的意
志，意思是什什麼呢？在中國，你覺得我的家庭背景不好，或許我不是很愛國，不是很有能⼒力力的⼈人，
但我要展示給你看我完全不是這樣，我可以做得很好，我會盡我的能⼒力力表現，我不是你想像中那麼
不好的⼈人。在香港，（你們覺得）中國舞不好，但我會展示給你看，中國舞是⼀一種很豐富的舞蹈藝
術，我們中國⼈人應該要珍惜它，⽀支持它（發展），但我在（加拿⼤大）這裡完成這個願望，所以我⼀一
直沒有放棄中國舞。 


